لا النافية للجنس : لها ثلاث أسماء هي ~
1/ " لا " العاملة عمل " إن "
2/ " لا " النافية للجنس
3/ " لا " التبرئة
ومعنى " لا " النافية للجنس ليس المقصود به نفي الجنس وإنما نفي الحكم المنسوب للجنس نحو :
"لا " رجل قائم ~ فهي لا تنفي الرجال وإنما تنفي حكم قيام الرجال
عمل " لا " النافية للجنس :~
تعمل " لا " عمل  "إن " فتنصب المبتدأ ويسمى اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها 
شروط إعمال " لا " النافية : يشترط لإعمال " لا " إعمال " إنَّ " شروط هي :~
الأول : أن تكون نافية , مثل : لا إنسان مُخلدٌ
لا : نافية للجنس    / إنسان : مبني على الفتح في محل نصب     / مخلدٌ : خبرها مرفوع بالضمة 
فإن كانت " لا " زائدة فلا عمل لها , وكذلك إن كانت " لا " ناهية فهي تختص بالفعل المضارع مثل "ربنا لا تؤاخذنا"
الثاني : أن يكون المنفي بها الجنس , مثل : لا رجل غائب 
فإنها لنفي الجنس لأنها على تقدير " من " التي تفيد استغراق الجنس , فالتقدير : "لا من رجل غائب "
فإن كانت لنفي الوحدة عملت عمل " ليس " , مثل ~ لا رجل غائباً بل رجلان 
لا : عاملة عمل " ليس "   / رجلٌ : اسمها مرفوع    / غائباً : خبرها مرفوع بالضمة 
بل : عاطفة للإضراب    / رجلان : معطوف على المرفوع مرفوع بالألف
الثالث : أن يكون اسمها وخبرها نكرتين , مثل ~ لا طالبَ غائبُ 
لا : لا نافية    / طالب : اسم لا النافية مبني على الفتح في محل نصب   / غائبُ : خبرها مرفوع بالضمة
وإن وقع اسمها معرفة أهملت " لا " ووجب تكرارها فيقال : لا زيد قائم ولا عمرو 
لا : نافية لا عمل لها , وهي حرف مبني على السكون لا محل لها من الإعراب
زيد : مبتدأ مرفوع بالضمة   / قائم : خبر مرفوع بالضمة   / ولا : الواو عاطفة " لا " نافية لا عمل لها
عمرو : مبتدأ مرفوع بالضمة والخبر محذوف تقديره " قائم "
الرابع : ألا يُفصل بينها وبين اسمها , مثل : لا رجلَ في البيت 
لا : نافية تعمل عمل إن   / رجل : اسمها مبني على الفتح في محل نصب 
في البيت : جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر 
وإن تقدم الخبر على المبتدأ وجب إهمالها وتكرارها , مثل : لا في البيت رجل ولا امرأة 
لا : نافية لا عمل لها  / في البيت: جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر مقدم   / رجل : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة
ولا : الواو عاطفة , " لا " نافية لا عمل لها  / امرأة : مبتدأ مرفوع والخبر محذوف
أحوال اسم " لا " النافية للجنس :~
إذا تحققت شروط أعمال " لا " النافية عملت عمل " إن " وكان لاسمها أحكام :
الحكم الأول : إذا كان اسمها مفرداً
1/ مفرداً لفظاً ومعنى : لا رجل قائم ~ رجل : اسم لا مبني على الفتح
2/ مفرداً لفظاً لا معنى : لا رهط حاضر ~ رهط : اسم لا مبني على الفتح
3/ جمع تكسير : لا رجال قائمون ~ رجال : اسم لا مبني على الفتح
4/ مثنى : لا مهندسَيْن عندنا ~ مهندسين : اسم لا مبني على الياء
5/ جمع مؤنث : لا مسلمات حاضرات ~ مسلمات : اسم لا مبني على الكسر
6/ جمع مذكر : لا مسلمين كاذبون ~ مسلمين : اسم لا مبني على الياء
الحكم الأول : إذا كان اسمها مفرداً ~ فإنه يبني على ما ينصب به 
أ)البناء على الفتح في : ( المفرد لفظاً ومعنى - المفرد لفظاً لا معنى - جمع التكسير )
ب) البناء على الكسر في : ( جمع المؤنث السالم )
ج) البناء على الياء في : ( المثنى - جمع المذكر السالم )
الحكم الثاني : إذا جاء اسمها مضافاً يأتي منصوباً 
- لا طالبَ علمٍ ممقوت ~ طالب : اسم لا منصوب بالفتحة وهو مضاف وما بعده مضاف إليه مجرور بالكسرة
- لا ذا إيمانٍ ضعيف ~ ذا إيمانٍ : اسم لا منصوب بالألف لأنه من الأسماء الستة وهو مضاف وما بعده مضاف إليه مجرور بالكسرة
- لا طالبي علمٍ غائبان : طالبي : اسم لا منصوب بالياء لأنه مثنى , وحذفت النون للإضافة وهو مضاف و علم مضاف إليه
- لا بائعي صحف موجودون ~ بائعي : اسم لا منصوب بالياء لأنه جمع مذكر وحذفت النون للإضافة وهو مضاف و" صحف " مضاف إليه 
- لا بائعات صحف موجودات ~ بائعات : اسم لا منصوب بالكسرة لأنه جمع مؤنث سالم وهو مضاف و " صحف مضاف إليه 
الحكم الثالث : إذا كان شبيهاً بالمضاف , وهو ما اتصل به شيء من تمام معناه 
● إذا كان ما بعده مرفوعاً به ~
لا قبيحاً فعلهُ محمود      -       لا كريماً خلقهُ مكروه
قبيحاً - كريماً : اسم لا منصوب بالفتحة
فعلهُ - خلقهُ : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة لوجود صيغة المبالغة التي تعمل عمل الفعل والهاء ضمير مبني على الضم في محل جر مضاف إليه
محمود - مكروه : خبر لا مرفوع بالضمة الظاهرة


● إذا كان ما بعده منصوباً ~
لا طالعاً جبلاً حاضرُ 
طالعا : اسم لا منصوب بالفتحة     / جبلاً : مفعول به منصوب بالفتحة
حاضرُ : خبر لا مرفوع بالضمة الظاهرة
● إذا كان ما بعده مجروراً بحرف الجر~
لا خيراً من زيدٍ عندنا 
خيراً : اسم لا منصوب بالفتحة   /  من : حرف جر   / زيد : اسم مجرور بالكسرة 
عندنا : ظرف مكان وهو مصاف و أنا الفاعلين مضاف إليه متعلق بمحذوف الخبر
الإضافة هي :~
لغة : الإسناد 
إصطلاحاً : إسناد اسم إلى غيره على تنزيل الثاني من الأول منزلة تنوينه فيسمى الاسم الأول مضافاً والثاني مضاف إليه
هذا كتاب محمدٍ :~ هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
كتاب : خبر المبتدأ مرفوع بالضمة وهو مضاف    /  محمد:مضاف إليه مجرور بالكسرة
أنواع الإضافة :~
تنقسم الإضافة إلى قسمين : 1/ معنوية   2/ لفظية 
وهي ما أفادت المضاف تعريفاً أو تخصيصاً 
تعريفا : إذا كان المضاف إليه معرفة , مثل ~ هذا كتاب سليم 
ف كملة كتاب كانت نكرة قبل الإضافة فلما أضيفت إلى كلمة " سليم " اكتسبت منها التعريف
وتخصيصاً : إذا كان المضاف إليه نكرة , مثل ~ هذا كتاب نحو
ف كتاب كانت نكرة قبل الإضافة ولم تخصص فلما أضيفت إلى كلمة " نحو " خصصت , ف " كتاب النحو " أخص من كلمة " كتاب " بمفردها
تنقسم الإضافة إلى قسمين (معنوية – لفظية)
وهي ما لا تفيد تعريفاً ولا تخصيصاً 
ويكون المضاف فيها صفة تشبه المضارع في الحال والاستقبال وهي على انواع :
1/ اسم الفاعل المضاف إلى مفعوله : هذا ضارب زيد الآن أو غداً
فاسم الفاعل أضيف إلى مفعوله , فأصل المثال : هذا ضارب زيداً
2/ اسم المفعول المضاف إلى معموله : هذا معمورُ الدار 
واسم المفعول مضاف إلى نائب الفاعل وأصل المثال : هذا معمورة داره 
3/ الصفة المشبهة المضافة لمعمولها : هذا حسن الخلق 
4/  صيغة المبالغة : هذا شريف الطباع
والصفة المشبهة وصيغة المبالغة مضافة إلى فاعلها والأصل : " هذا حُسنُ خلُقه " , " هذا شريف طابعه "
وهذه الإضافة لا تفيد تعريفاً ولا تخصيصاً
ما يحذف من المضاف عند إضافته :~
يُحذف من المضاف عند إضافته 
1/ التنوين : مثل : هذا كتابُ محمد ~
فحذفه منه التنوين لان المضاف إليه منزل منزلة التنوين
2/ ما فيه نون تلي علامة الإعراب وهي نون التثنية والجمع
1) مثنى : تبت يدا أبي لهب ~
حُذفت النون للإضافة والأصل " يدان " لأنها تلي علامة الإعراب وهي الألف
2) جمع المذكر : و المقيمي الصلاة ~
حذفت النون للإضافة والأصل " المقيمين " لأنها تلي علامة الإعراب وهي الياء .
*ولا تحذف النون التي تليها علامة الإعراب مثل : " شياطين الإنس و الجن " . و " بساتين زيد " 
لأنه الإعراب على النون وليس قبلها 
التقييم :~
س1) بيني اسم " لا " المفرد و المضاف والشبيه بالمضاف فيما يلي :
1/ لا سيف أقطع من الحق
2/ لا ضدين مجتمعان
3/ لا شاهد زور محبوب
4/ لا واثقاً بالله ضائع 
5/ لا راكباً جواداً في الطريق
س2) عرفي الإضافة , وما أنواعها , وما الذي يحذف من المضاف عند إضافته 
